

**3 ANLÄSSE
2 KANTONE
1 DATUM**

**MORGARTENTRADITION
15. NOVEMBER**

Pressemitteilung

Jeweils am 15. November gedenken die Kantone Schwyz und Zug den Gefallenen der Schlacht am Morgarten vom 15. November 1315. Das Gedenken findet im Kanton Schwyz in Sattel und im Kanton Zug in Morgarten (Gemeinde Oberägeri) statt und umfasst insgesamt drei individuell organisierte Anlässe.

Die drei Organisationen der Morgartentraktion haben zusammen mit Ägerital-Sattel Tourismus einen gemeinsamen Informations - Flyer herausgegeben. Für Schützinnen, Schützen, Gäste und Interessierte. Neben den Informationen zu den einzelnen Anlässen sind auch die Austragungsorte inklusive Verkehrskonzept abgebildet.

Schlachtjahrzeitfeier Sattel



Die Gedenkfeier der Schlacht am Morgarten wird vom Kanton Schwyz, dem Bezirk Schwyz und der Gemeinde Sattel organisiert. Am Tage vor St. Othmar steht die Jahrzeit, das Gedächtnis an die Gefallenen vom 15. November 1315 im Mittelpunkt. Die Schlacht am Morgarten wurde im Rahmen der Gründungsgeschichte der Eidgenossenschaft lange Zeit als eines der wichtigsten historischen Ereignisse wahrgenommen.

Festzug und Gäste

Der feierliche Festzug startet beim Schulhaus Sattel und bewegt sich auf der alten Strasse zur Gedenkstätte in der Schornen. Der Umzug wird angeführt durch den Kavallerie-Verein zu Pferd, gefolgt von der Harstformation «Rote Schwyzer» und des Fahnenzuges aus dem Gebirgsinfanteriebataillon 29 sowie des Tambourenvereins Schwyz. Darauf folgen die Regierungsräte der Kantone Schwyz und Zug, die Vertreter der kantonalen Organisationen sowie Gäste aus Politik, Kirche, Wirtschaft und Militär. Dieses Jahr sind auch Vertreter von 9 Zürcher Zünften unter den Gästen. Nach den Vertretern der Bezirke marschieren die Trachtengruppe, die Gemeinderäte Sattel und Oberägeri sowie Vertreter der Gemeinde Unterägeri und den Gemeinden des Bezirks Schwyz. Darauf folgen Vereinsdelegationen mit ihren Fahnen. Der Festzug sowie die Gedenkfeier wird umrahmt durch den Musikverein Sattel, unterstützt durch die Tambouren von Steinen. Den Abschluss bildet die Gruppe der «Alten Schwyzer» mit ihren Hellebarden.

Jahrzeit und Gedenken mit Festansprache

Nach der Verlesung des Schlachtbriefes sowie der kirchlichen Feier hält dieses Jahr Landammann André Rüeegg die Festansprache auf dem historischen Schlachtfeld.

Im Anschluss an die Gedenkfeier und dem Rückmarsch via Hauptstrasse nach Sattel findet bei trockener Witterung auf dem Zentrumsplatz ein öffentlicher Apéro statt.

«Hütet Euch am Morgarten !»

Es lebe der Geist der Morgartenfeierlichkeiten am 15. November 2023.

Historisches Morgarten Pistolenschiessen



Zum 66. Mal treffen sich die Pistolenschützen in der Schornen bei Sattel/SZ – dem historischen Schlachtgelände am Morgarten. Das Organisationskomitee, welches im Auftrag des Pistolenschützenvereins des Unteroffiziersvereins Schwyz tätig ist, freut sich auch dieses Jahr, einen sportlichen Schiessanlass an historischer Stätte und in vaterländischer Gesinnung durchführen zu können!

Für Bundesübungen zugelassene Kurzwaffen messen sich auf die Distanz von 50 Metern auf die so genannte «Morgartenscheibe» mit ovaler 5er-Kreiseinteilung. Zwölf Schüsse (zwei in 30 Sekunden, vier in 60 Sekunden und sechs in 60 Sekunden) bilden das Resultat der Schützinnen und Schützen, welche für ihre jeweiligen Gruppen schießen.

Grossanlass unter freiem Himmel

In 124 Gruppen messen sich rund 1500 Schützinnen und Schützen. Es versammeln sich 36 Stamm- und 88 Gastsektionen auf dem Schiessplatz mit seinen über 80 Scheiben. Der älteste Schütze ist 90 Jahre alt, der jüngste 16. Diese Alterspanne ist ein Beleg für den unbestrittenermassen generationenübergreifenden Charakter des historischen Schiessens am Morgarten. Der Anteil der Frauen beträgt über 10%.

Tagesablauf

07.30 Uhr	Beginn Mutationen und Munitionsmarkenausgabe
08.24 Uhr	Schiessbeginn 1. Ablösung
10.15 Uhr	Schiessunterbruch für die offizielle Schlachtjahrzeitfeier
11.25 Uhr	Fortsetzung des Schiessens
15.30 Uhr	Absenden auf dem Platz der Schlachtjahrzeitfeier

Die Rangliste wird unmittelbar nach dem Absenden ins Internet gestellt unter www.hmps.ch/ranglisten.

«Guet Schuss!» und einen erlebnisreichen Morgartentag wünscht das

OK Historisches Morgarten Pistolenschiessen

Morgartenschiessen 300m



Das Morgartenschiessen findet heuer zum 109. mal statt. Es werden 1300 Schützinnen und Schützen beim Morgartendenkmal erwartet. Um 7.00 Uhr in der Frühe findet eine schlichte Andacht mit Kranzniederlegung in der Kirche Haselmatt an der Hauptseestrasse statt. Das Schiessen selbst beginnt um 8.30 Uhr und endet um 14.00 Uhr. Die Schützengemeinde und das Absenden findet um 16.00 Uhr in der Morgartenhütte statt.

Festredner und Gäste

Als Festredner ist Thierry Burkart, Ständerat Kanton Aargau eingeladen. Ca. 180 Gäste aus Politik, Wirtschaft, Armee, Verbänden, Sponsoren sowie Freunde des Morgarten wohnen dem Anlass bei.

Spezialgast

Der Schützenkönig Knabenschiessen Zürich Miro Scheiwiler ist vom Morgartenschützenverband eingeladen und wird am Anlass um 10.30 Uhr mitschiessen.

Schiessen

Das Schiessen beginnt um 8.30 Uhr und wird zwischen 10.00-10.30 Uhr unterbrochen (Pause für Zeigermannschaft). Die letzte Ablösung schießt um 13.45 Uhr. Das Programm besteht aus 10 Schuss auf die Scheibe A5 in drei Serien à 1 Schuss in 1 Minute, 3 Schuss in 1 Minute und 6 Schuss in 2 Minuten.

Rangliste

Die Rangliste vom Schiessen wird ab ca. 17.15 Uhr auf der Homepage publiziert. Fotos vom Anlass sind ab dem 18. November ebenfalls auf der Homepage verfügbar.

[Ranglisten | Morgartenschiessen](#)

Der Morgartenschützenverband Zug wünscht allen Schützinnen und Schützen «Guet Schuss!»

«Hütet Euch am Morgarten!»